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 事奉的呼召: 洗禮之旅 
Mark 10: 35-45, Yr. B, October 18, 2015 

 
 
        可能你們曾經看過⼀一個花⽣生漫畫，當中有⼀一個⼈人物叫做查理斯 (Charlie Brown) ，其中有⼀一

個⽚片段是這樣 : 有⼀一位朋友請查理斯吃曲奇餅 ; 她有兩款讓查理斯選擇。︒ 另外⼀一位朋在查理斯

⽿耳邊微聽説 :  “告訴她你不知道如何選擇，她便會把兩款曲奇餅都給你了。︒”  查理斯向這位朋友

說 :  “我不知如何選擇。︒”  這位拿着曲奇餅的朋友說:  “好 ! 那麼⼀一塊也不給你了。︒”  然後⾏行開。︒ 

        有⼀一些時候我們問⼀一些問題 ，並沒有得到我們想像中的答案。︒我們看⾒見約翰及雅各希望在

上帝的國度內得到⾼高尚的位置。︒ 希望在永恆裏坐在耶穌的左邊及右邊。︒ 耶穌的回答使他們覺

得非常愚蠢。︒ 耶穌說這個不是我可以給你們的。︒ 但他的邀請仍然是 :  來與我⼀一起服侍這個世

界。︒ 

       坐在耶穌的右邊或左邊不是我們⽣生活的⽬目標。︒ 耶穌來是服侍⼈人群， 他也呼召我們加入這個

服侍的⾏行列。︒ 這個服侍的開始是我們的洗禮。︒這並不是牧師第⼀一次⼤大家解釋洗禮在我們信徒⽣生

活中的位置 。︒但因為這篇講章將會放在網上讓⼤大家參考， 所以我重新將我們教會的傳統向⼤大

家陳明。︒   

       ⾸首先洗禮是⼀一個呼召。︒ “呼召” 這個字在我們⼼心⽬目中， 是⽤用在那些做牧師，傳道⼈人，宣教⼠士

的身上。︒ 我們認為只有⼀一些⼈人被上帝呼召。︒ 但我告訴你所有⼈人都被上帝呼召去服侍這個世界。︒ 

不同的是呼召的性質，有不同的⼯工作。︒ 洗禮是⼀一個呼召。︒ 差遣我們到世上服事⼈人群。︒如果洗

禮是⼀一個呼召的話，洗禮就是差遣禮。︒所以你們要對⾃自⼰己說 : 我是⼀一個被呼召的⼈人，已經被上

帝差遣了。︒ 

       洗禮是⼀一個更新的標記，是恩典的開始。︒ 是上帝與我們⽴立約， 決定與我們不分離。︒ 若説

上帝與我們⽴立了約， 這約是永遠長存的， 就是我們的⽣生活如何糜爛，上帝對我們的愛並沒有

減少。︒ 

        聖經記載耶穌接受施洗約翰的洗，願意與我們眾⼈人認同，透過道成⾁肉身成為我們的⼀一份⼦子。︒ 

耶穌當⽇日，接受這洗禮有⼀一種非常明確的政治意識。︒表明他同意施洗約翰的呼喊，及對羅⾺馬政

權的批判，羅⾺馬皇帝稱呼⾃自⼰己是上帝的⼀一個兒⼦子，他帶給世⼈人平安。︒ 當⽇日跟隨耶穌就是要反對

這種謬論。︒ 這種⾏行動是要放棄崇拜凱撒⼤大帝為上帝，決定敬拜創造天地萬物的主。︒這個⾏行動是

表達決意要過另類的⽣生活，⼀一個以上帝為中⼼心的⽣生活。︒ 
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        接受洗禮是接受上帝的邀請加入⼀一個更新的群體。︒ 所以我不明⽩白為何有些⼈人要求在教會洗

禮， 但又不參加教會。︒ 有些⼈人喜歡洗禮後那種基督徒的身份， 但又不願意與其他也受了洗的

信徒彼此聯絡及建⽴立，這是信仰與⾏行動的違背。︒ 這個受了洗的群體的特徵是要服事⼈人， 不是

要特權。︒ 洗禮不單是⼀一個⾏行動或⼀一個禮儀，⽽而是認同⼀一個以愛為中⼼心及推動公義的⽣生活去向，

願意投身參加⼀一個重新建⽴立愛的群體。︒ 聖經當中多處⽤用⽔水作為新⽣生活的開始。︒ 好像羅亞⽅方⾈舟

經過洪⽔水之後，開始⼀一個新的世界。︒ 或者古代以⾊色列⼈人離開埃及 過紅海的經驗⼀一樣。︒ 

        在我們中間很多⼈人洗禮在嬰孩時舉⾏行，也有⼈人是進入成年，決志接受耶穌後開始。︒無論是

在何時開始，洗禮給我們的是⼀一個印記。︒ 我特別提出三個特徵 : 

第⼀一：透過洗禮上帝與我們⽴立約 。︒ 

 我們是屬於上帝的兒女，永不分離。︒它表達⼀一個拆不開的關係。︒ 

 有時好像婚約⼀一樣，表達⼀一種關係，決定永不分離。︒ 

第⼆二：洗禮是⼀一個外在的⾏行動表達⼀一個⾁肉眼看不⾒見的信⼼心。︒ 

 透過⽔水、︑油、︑及蠟燭，加上上帝的話語及祝福，像上帝的光照亮， 

 ⽤用在嬰孩或成⼈人的身上，可以感受得到及看得⾒見。︒ 

第三：恩典的表達。︒我們中間有⼈人是在長⼤大成⼈人後才接觸基督信仰， 

透過學道班認識真理，⽇日後接受成⼈人洗禮。︒ 無論是在那時開始，洗禮要表明上帝已經給

我們⼀一份恩典的禮物。︒ 

  

        在我們當中的基督化家庭，若有嬰孩出⽣生，我們的傳統是施⾏行嬰孩洗禮。︒在我的神學意念

內，嬰孩洗禮是恩典最佳的表現。︒ 但有⼀一些信仰傳統要等待嬰孩成為成⼈人，透過個⼈人決志才實

⾏行成⼈人洗禮。︒這是在 16 世紀宗教改⾰革的時候所產⽣生的理解，為的是抗拒當⽇日的羅⾺馬天主教會。︒

宗教改⾰革家因為反對當⽇日的天主教會的原故，不承認嬰孩時的洗禮。︒  

       不過，宗教改⾰革前的教會，追索到初期教會時代，都是實⾏行嬰孩洗禮的，也有傳統去到河

邊接受洗禮。︒我⼗〸十分尊重這種傳統。︒ 我也曾經事奉過這類的教會。︒ 這理解有其特⾊色和原因。︒

雖然這不是聯合教會的傳統，我沒有原因要刪除這另類的理解。︒ 我⾃自⼰己認為⽔水的多少並不重要， 

明⽩白這個聖禮帶給我的意義才是重要。︒   

       嬰孩洗禮使我明⽩白恩典是甚麼的⼀一回事。︒當嬰孩出⽣生於⼀一個基督化家庭， 這個嬰孩是在基

督化的氣氛之下成長。︒他們參加教會，學習耶穌基督的真理， 與其他⼈人到成⼈人時才接觸福⾳音的

處境不同。︒從第⼀一⽇日此嬰孩是基督化家庭⼀一份⼦子，也屬於基督的⼤大家庭的⼀一份⼦子。︒ 

雖然嬰孩不能回答我們的信仰問題，我們不可以說這⼩小孩⼦子不屬於這個⼤大家庭！ 
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就像⼩小孩⼦子不能明⽩白，為何⽩白⽶米放入電飯煲後， ⼀一陣⼦子便變成飯可以進食。︒ 我們不能說 : 因為

不明⽩白， 所以沒有飯吃 !  這是其中⼀一個原因為何教會歡迎受了洗但未⾏行堅信禮的朋友領受聖餐。︒ 

        我們要弄得清楚，上帝接納我們不是因為我們對信仰已經⼗〸十分了解，明瞭聖經的真理。︒也

知道信仰的來龍去脈，若是這樣的話，只會栽培⼀一種驕傲的⼼心態，以為我們被愛是因為我們明

⽩白了，答對了，已經認識了。︒ 

        上帝的恩典，就是要對我們說：就是我們不明⽩白，⼀一知半解，答錯了。︒上帝說：祂定意要

愛我們，接納我們。︒恩典是沒有條件的。︒ 這是多倫多中華聯合教會的信念，恩典是⽩白⽩白的得來，

不是賺得來，也不是透過知識⽽而得來的。︒ 

        當嬰孩還不能回答任何信仰問題的時候，透過洗禮表達上帝的愛。︒也提供機會讓⽗父母表達

對上帝的愛的回應。︒ 所以我說洗禮是最能夠表達這種無條件的愛的⼀一個⾏行動。︒ 嬰孩需要明⽩白

信仰的內容，這是⽇日後需要作的事。︒這是⼀一⽣生的功課，不是⼀一⽇日，或兩三次上課後的決定。︒ 

        最後，洗禮是⼀一個不能忘記的起步︔；她教我明⽩白我今⽇日成為何等的⼀一個⼈人，是藉著上帝無

條件的愛，不是我⽤用任何⽅方式來賺取的。︒ 不是透過我的聰明智慧，又不是透過我熱⼼心事奉，或

甚麼⾼高深的神學知識。︒⽽而是全憑上帝樂意伸⼿手下來，愛我⼀一個卑微的⼈人。︒這個起步是不可以忘

記的。︒  

        若說這是⼀一個起步， 這也是我們的終點。︒我的意思是這樣：  

        若我們以恩典來起步，需要以恩典來⽀支撐及結束。︒當⼈人⽣生⼀一帆風順，得意忘形之時，要想

起我們是靠恩典⽽而⽣生。︒但當我們陷入情緒低落失意之時，要想起我們是靠恩典⽽而活。︒我們在世

的⽇日⼦子有限，能夠成為他⼈人作有益的事也有限。︒在我們短暫的⼈人⽣生不可隨意增加他⼈人的愁苦。︒  

        要常常想起我們是受了洗的基督徒，學習愛⼈人如⼰己。︒ 這是⼀一⽣生的呼召，不單是過往在理性

上接納過的⼀一些概念。︒ 這就是洗禮是⼀一個旅程的意義。︒ 旅程是⼀一⽣生之久， 旅程有起有跌， 旅

程有失意之時也有開⼼心的⽇日⼦子。︒ 在⼈人⽣生的旅程上常常帶着這個記號， 無論是興奮或失落之時，

不忘記我們是被上帝所愛的⼈人。︒ 這是⼀一種⽣生活的態度，是被上帝呼召的⼈人的回應，這種回應不

是單單是洗禮那⼀一⽇日所作的， 是⼀一個⼀一⽣生的旅程。︒    

        我們學習把上帝無條件的愛，送到其他不配得的⼈人的身上， 這是事奉的⼀一種 。︒我曾經與

⼤大家講過，洗禮是上帝如何勾⼿手脂尾， 永不分離。︒ 

 

請祈禱 

 


